

# EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Se vende el número del día  
en el Centro de suscripciones  
de E. Bonilla.

5 CETIMOS

Año XI

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios

Teruel.—Martes 15 de Julio de 1913

Franqueo  
concertado

Números atrasados, gratis  
a los suscriptores si quedan  
en la Administración. A los  
no suscriptos 0'50 ptas.

DOCTOR VARGAS-MACHUCA

CONSULTA DE MEDICINA Y CIRUJIA

Los días laborables de once á un... y de cuatro á seis.

Asistencia á partos... Visitas á domicilio  
TEMPRANO - 14 - PRAL.

Taller de Relojería

El antiguo taller de relojería, platería y óptica de

INOCENCIO MIGUEL

A éste se ha trasladado a la calle de San Juan, 67.

"EL MERCANTIL",

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel, al mes, 1'00  
Fuera, al semestre, pago adelantado, 6'00

PUBLICIDAD

Anuncios, comunicados y demás formas de publicidad según tarifa. Pago adelantado.

ESTADÍSTICAS Se admiten hasta las cinco de la tarde. Precios según tarifa.

(De nuestro servicio especial)

La semana en la Bolsa

Bruscas alternativas de alta y baja han caracterizado el aspecto de la Bolsa madrileña durante la segunda semana de julio, que es objeto de la presente revista. Había cerrado el principal signo de la Deuda pública en la sesión del sábado anterior, a 78'10, y el lunes se produjo una espantosa alarma determinante del decenso de punto y medio, hasta 76'60. Afortunadamente el martes se inició la reposición, proseguida con mayor firmeza en los días sucesivos, apesar de las recelosas actitudes. Este cambio de orientación se considera como síntoma de buen agüero. No falta quien suponga que toda la causa de los temidos desastres, debe ser imputable al gobierno, porque oculta las dificultades de la campaña de África, y no pone remedio a la situación. Pero los criterios imparciales, ajenos al juego de la política, explicar lo ocurrido por las numerosas liquidaciones que se impusieron forzosamente en la plaza de Barcelona, creando una situación económica muy angustiosa, cuyos efectos han repercutido en Madrid. Las frecuentes interrupciones telegráficas, impiden conocer con oportunidad los cambios de París: cotizase en aquella Bolsa el Exterior Español, a 87'20, habiendo descendido hasta 86'55, pero luego se ha repuesto avanzando respetuosamente para colocarse en 87'45.

La Bolsa de Madrid cotiza el Interior a fin de mes entre 78'30 y 15, para cerrar a 78'17. Negociase al contado con bastantes animación y firmeza, publicándose las series F, y E, a 78'60; la D, a 79; la C, y B, a 79'10, y 81, la A. Los Amortizables, guardan íntima re-

## Los proyectos de Gasset

El ministro de Fomento ha entregado a la prensa la siguiente nota de sus planes.

Las obras que se realizarán para atender al desarrollo de la riqueza representarán un gasto aproximado de 300 millones, que deberán emplearse en un plazo de cinco años.

Este primer esfuerzo alcanzará proporcionalmente al servicio de comunicaciones, mejorando las defectuosas e implantándolas en los 4.000 pueblos que carecen de ellas y acrecentando los medios en las zonas regables.

Los obreros que trabajen en los caminos vecinales, los que amplíen las zonas regables, los que abran el surco de nuevos pantanos, serán auxiliares eficaces de la acción oficial.

El pantano de La Peña está terminado y aseguradas las cosechas por valor de doce millones: De la zona de regadio, 10.000 hectáreas se dedicarán al cultivo de la remolacha, proporcionando beneficios al Estado por valor de tres millones aproximadamente. Deduciendo las cantidades abonadas por los interesados en la

construcción del pantano, el gobierno solo se verá obligado a satisfacer tres millones. El Estado obtendrá un 100 por 100 de beneficios.

Espero que el Parlamento vota los correspondientes socorros para comenzar las obras; pero, por de pronto, este verano lo emplearé en la construcción de caminos vecinales para lo cual tengo medios en el Presupuesto y podré atender a la construcción de los pantanos de «Recozones», «Otero» y «Vado».

Estas obras constituirán la avanzada del ejército del trabajo.

mal pensó, abrir concurso de acreedores y echar en la boca de la fiera revolucionaria las piltrafas de una Nación que un día fué dueña de dos mundos. ¿Y después? Despues... todos nos llamaremos de tú, todos seremos iguales (menos el más fuerte) y todos... seguiremos cultivando el arte de Cúchares, pues es lo importante que se salve aun a costa de que se hundan en la arena del cielo taurino, bajo la pezuña de un Miura, las grandesza españolas.

BERNABÉ MERINO.

## ¡Sálvese el que pueda!

Según todos los síntomas  
que tiene el animal  
o el perro está rabioso  
o próximo a rabia.

El pueblo soberano a nombre de la libertad va ganando títulos que no le dan de comer, pero cuyos títulos son como talones al portador que le colocan en plazo no muy lejano para pedir a la menor revuelta.

A los expendedores de estos títulos les cuesta poco salir del paso: tan solo una firma, tan solo un real decreto basta para aflojar la expansión del gas, como lastan unas gotas de agua fría para evitar que el líquido hirviendo en la vasija se derrame; pero es el caso que el combustible que hace hervir el contenido de la vasija es la sinvergüenzera que en el campo del libertinaje arraiga estímulada por la pobreza; que no remedia, sino que fomenta una mala administración pública, la cual nada puede hacer por la inestabilidad de los gobiernos, a los cuales pasa como a la cocinera que tiene muchos guisos.

Todos a un tiempo hierven y por correr a éste o al otro se le queman las faldas, y, como es justo en el buen orden de la caridad por atender a ellas se les salen los demás, sucediendo que el conflicto de la cocina lo pagan los comensales que salen con el estómago lleno de agua caliente, a propósito para provocar hasta la bilis,

Hay entidades de la nación que ya reclaman a beneficio de los títulos que se les ha expedido; tales son las huestas capitaneadas por cuatro desahogados que han metido el cuezo en el parlamento et eliquid amplius... iba a decir hasta en la cocina, y al menos cuidan de su puchero; por eso el caldo no lo toman tan de sustanciado los obreros de minas, ferrocarriles y otras industrias, principalmente catalanas.

Pero ¡ay! del día que el obrero agrícola se aperciba de lo que pasa en la cocina y encuentre un hombre que sepa aprovecharse de los títulos otorgados a nombre de la libertad y le saque punta a la ley de huelgas, a la de Asociaciones, a la del jurado, a la de sufragio universal, al decreto famoso del catecismo, etc., etc.

El día que estos portadores de títulos se echen sobre el Banco que los otorgó, veremos como no está en relación el papel con la moneda circulante.

Y entonces ¿qué harán los gobiernos para justificarse? ¿Qué han de hacer! Echarse unos a otros la culpa, escamotear la cabeza... que tan

que si han güelto los moricos a rigolver el cotarro.

En fin... que todo son sustos, disgracias y descandalos.

Pa rematar de amolála (pa mí que lo hace el contagio) vía el MERCANTIL que en su vida paice qu'hubía roto un plato y me le cuerta el gaznate, a un cuentecico... ¡tan maj...; pa que dimpués lo ponga otri por tres duros... u tres blandos. Por mí, que vaya y lo busque si quiere el señor «ARAKO», que no tiene otro q'hacer, pus yo tengo qu'ir al campo... Es decir... tuvía q'ir pero tengo que dejálo y ya m'hiechau la cuenta de estáme tól dia largo sin salir de la pajera hasta que pase el verano; no sea que al mejor dia esté segando en el tajo y sin meléme con naide venga cualquie matasanos de esos que cuertan las «tetas» (como dicen los «gabachos») y me la cuerta rasica... y dimpués se la eche al gato, lo cual que no me sabría m'güeno aunque soy matracó. No tengo más que dicile que se conserve usté guapo y reciba las memorias de

CERILO EL MATAZAPOS.

Post Data:

El día e Santa Ana es la fiesta de mi pueblo con corrida de pollos y «pan bendito» y gaitero, y como está tan cerquica me premio hacéle el ruego de que m'invée esos cuartos que me vendrán m' al pelo pa osequier a los gospedés que me vengan folasteros, a dejame como siempre peladico el gallinero.

¡Rediez! ... como se zampan los pollos... los lamineros. A más, (usté que destigüe de letras y de lúmeros), comprenda que en Barrachina igual que en el extrangüero un baturro sin un real hace un papélico feo, lo mismo en días festivos que en días de laboreo, Conque... a ver si invéa pronto los tres dñros Amadeos, que solico de pensalo, ya me paice que los veo... y como no me los mande, ande lo pille, le arreo un puñetazo en los morros y una patada en el... cuello. Entre tanto, ahí le introduzco expresiones y ricardos.

Por la copia,  
J. LÁZARO.  
Barrachina 13 de julio de 1913.

## Notas parisienses

Las vias de París

Consideraciones de los agrados de la vida de peaton en París:

Salgo de casa; apenas he dado diez pasos, tengo que cerrar los ojos por efecto de una polvareda infeciosa. Una porle ra sacude un ruedo delante de su puerta.





Formulo una vaga protesta. ¿Qué se me responde? Una burrada.

Un poco más lejos, veo a dos robustos mozos que juegan con sacos de cemento, y una nube de polvo parduzco y sofocante se estiende a mi alrededor. Y como doy señales de no satisfacerme aquella distracción agena, los operarios del edificio en construcción me lanzan un grito cordial, pero desagradable.

Intrepido continuo marchando hacia adelante.

Al pasar frente a una salchichería recibo en las piernas la salpicadura de agua grasa que fluye de una artesa.

A tres pasos de este sitio resbaló en una cabeza de pescado que bosteza al sol.

Después me detiene un inválido de trabajo, que armado de un gran bastón me hace señas para que le deje libre el paso.

Estoy entre dos peligros: el de ser aplastado por un automóvil o por un anadío. Me resuelvo a pasar. ¡Salvado Dios mío!

Los porteadores de bultos me golpean con objetos duros y pesados. Casqueras de naranja o moudas de banana amenazan mi equilibrio; un golfo que ha dibujado con betún el perfil de Napoleón, me previene que contemple a distancia su obra maestra: tierras removidas, excavaciones, obstáculos, molestias municipales me impiden avanzar.... ¡Desdichado peatón! ¡Tu que eres? ¡Nada! ¡Qué deberías ser? ¡Todo!

C. V.

#### CONCURSO DE «EL MERCANTIL»

##### Folletín sin cabeza

##### ¿Quién se la pone?

Hace unos días principiamos a publicar una novelita de cuyo valor literario no queremos hablar.

Es la tal novelita, un poco jocosa, un poco inocente y un poco entretenida.

Tiene también el poco de que es muy corta; como se necesita para el objeto, Puede considerarse como un cuento largo.

No damos el título ni el nombre del autor y además se principió a publicar por la segunda o tercera hoja, y aquí está el quid del concurso.

Quien haga un comienzo para esta novela, más acertado e imitando mejor el estilo de la misma, tendrá una retribución de quince pesetas.

De propósito dejamos en blanco las tres primeras páginas para que se entienda que ese comienzo objeto del concurso, ha de ser, próximamente, de la extensión necesaria para llenarlas.

El premio ¡ya lo sabemos! no es gran cosa, pero el trabajo tampoco es cosa mayor, y quince cuotas, tres teólogos ¡ya tienen bastantes perras, ya!

En las demás condiciones no seremos exigentes, pues no es este un concurso de juegos florales con reina de la fiesta y corte de honor; es, sencillamente, tentar el humor de los lectores y ofrecerles cuatro o cinco horas de entretenimiento para estas tardes de *gavanza*, pues no cuesta más el leer la novela, idear lo que falta del principio y escribirlo.

#### BANOS

DE LA

#### HUERTA NUEVA

Ha quedado abierto al público este balneario.

Quienes deseen datos referentes a precios, aribitaciones, etc., diríjanse al propietario encargado D. Teodoro Navarro —San Benito 8.

#### Ricardo Sánchez Herrero

##### CORREDOR DE COMERCIO COLEGIAZO

##### Compra y venta de valires

del Estado y Mercantiles  
Intervención en operaciones del Banco  
España y otros establecimientos  
de crédito.

Carrasco, núm. 27, 2.<sup>o</sup>, y Despacho.  
Plaza de Emilio Castelar, núm. 3, bajo

#### F. Jover Martínez

DENTISTA

##### Dientes artificiales

##### Operaciones sin dolor

PLAZA DEL MERCADO, 6, PRAL.

TERUEL

## NOTICIAS

##### El "Voluntariado de África"

Aun cuando al día siguiente de firmarse el R. D. reformando la recluta voluntaria para África, publicó *EL MERCANTIL* una extensa y detallada noticia de dicha disposición, hoy, por encargo expreso del Sr. Gobernador militar de esta plaza comenzamos a publicar íntegro el repetido R. D., en la tercera plana de este número.

##### Caja de Ahorros

Las operaciones practicadas el domingo último, en esta institución fueron las siguientes:

Imposiciones, 40, per 719 pesetas.

Reintegros a imponentes, 6, por 1102'75 pesetas.

##### Vacante

La plaza de Practicante titular de Ponzón quedará vacante el día 29 de septiembre, con el haber anual de 50 pesetas.

El agraciado podrá contratar con una Junta los servicios de su profesión que ha de prestar a los vecinos pudientes viendo a de vengar por tales servicios unas 950 pesetas anuales, satisfechas en la última quincena de Septiembre de 1914.

Los que deseen solicitarla dirigirán sus instancias a la Alcaldía hasta el día 31 del actual.

##### Llegada

Han llegado, de Madrid el abogado don Raimundo Dolz y de Valencia el rico fabricante D. Manuel Galindo.

##### La fiesta de la Vaquilla

Se celebró ayer y anteayer en la forma de costumbre, sin más, que, a incidente por día, incidentes que no queremos narrar ni comentarlos porque nada bueno conseguimos.

Nos contentamos con protestar.

##### CICLISTAS! Fijarse en el anuncio LA LUSTRUM», en cuarta página.

##### Por la feria de Valencia

La compañía del Central anuncia la expedición de billetes de ida y vuelta a Valencia con reducción de precios, desde el 23 del corriente al 4 de Agosto, días de las fiestas en Valencia, para todos los trenes que lleven carros de la clase correspondiente a los billetes que se adquieran.

Las condiciones son las de costumbre para esta clase de concesiones.

56

•quistar fortuna, rango, honores, una corona, hasta el imperio del mundo, por poco que lo deseara. En cuanto a él, prefería irse al corazón de un desierto, pero se sujetaría con gusto a su voluntad.

•Sentía amargamente no haber hecho por lo menos algunas contusiones a M. Quantin, y no encontraba ni en la historia de los mártires, ni en la de la inquisición, un suplicio que le pareciera aplicable al atrevimiento que tenía aquél miserable alcabalero, aquel fariseo maldito, de amar a su divina Hortensia.

Hortensia halló esta carta encantadora: así escribían los Amadeos, los Edgardos, etc., a quienes ella había amado en las novelas que había leído, y cuyo original había estado esperando para empezar la novela a la cual pensaba tener derechos inconfundibles.

Al día siguiente, Fernando estaba mucho antes de las seis en el pie del castaño, llevando en la mano una jaula que ocultó entre las ramas.

Hortensia no tardó en reunirse con él. Estaba muy comunida y apenas podía hablar. Cualquiera que hubiera estado es cuchando a los dos amantes, los hubiera juzgado de ridículos, pues los discursos que ambos proferían eran pedantes y afectados.

Pero los que recuerden sus pasados amores, saben qué divina es la armonía que resuena en los corazones de dos amantes jóvenes cuando se dicen esas necesidades, y la dulce y celestial embriaguez que les produce mutuamente su voz, de la cual no pueden sacarles las palabras inútiles y absurdas con que tratan infructuosamente de expresar sus sensaciones.

El resultado fué que Fernando debía abstenerse de ir a la

Como esta Compañía viene cobrando con una tarifa especial, en baja de general, claro es que sus concesiones para estos casos no son de cuantía.

##### Viajero

Procedente de Albarraçín donde veranea, llegó ayer a esta capital el rico propietario, D. Jorquín Navarro.

##### Montes de venta

Se venden los montes Coscojar y Aguanares, sitos en este término municipal, juntos o separados.

Para tratar dirigirse a D. Bernabé Muñoz Nouges, D. Teodoro Navarro o don Juan Pastor.

##### Nonbramiento

Ha sido nombrado inspector auxiliar de primera enseñanza de esta provincia con el sueldo de 2.500 pesetas, D. Miguel Costea y Bernard.

##### Era de esperar

Las gestiones que el pueblo de Santa Eulalia venía haciendo en pró de la vuelta del puesto de la Guardia civil de caballería que desde tiempo se encuentra en Zaragoza, han dado por resultado la vuelta a este importante pueblo de la citada fuerza, lo que nos satisface.

Según nuestras noticias, han conseguido que en vez de guardia civil de caballería vaya de infantería, y de esta manera la permanencia del puesto será seguro, por pertenecer la fuerza de infantería a esta Comandancia, y la de caballería al escuadrón de Zaragoza.

Con esto saldrá perdiendo Teruel pues de aquí saldrán los guardias para Santa Eulalia y en eso rebaja el contingente de este puesto además del de caballería de residencia, tan eventual y corta, que casi lo podemos considerar como baja también.

##### Vervena

Anteayer, con motivo de la fiesta de la Vaquilla y la preparación que la «Nueva Peña» hizo en su pabellón, estuvo muy animada la Glorieta hasta cerca de la madrugada.

Esta noche se repitirá la verbena celebrándose la del Carmen, que seguramente estará muy alegre, sobre todo, después que se visite el barrio del Carmen y su ermita.

##### Saludo

Con motivo de las fiestas de la Vaquilla del Angel, hemos tenido el gusto de saludar cariñosamente a muchos teruelenses que residen en diversas poblaciones, y que por recordar estas tradicionales fiestas tienen buena excusa para visitarnos.

##### Remón y Abril

Estos dos jóvenes han compuesto otro nuevo *couplet*, titulado *El gorro*.

Dicho *couplet* lo publica la revista de Barcelona «Tijeretazo», que se vende en casa de E. Bonilla.

Aficionados a las varietas, compradla.

##### Para que se sepa

Hoy han presentado carneiros para el sacrificio en el matadero los tablajeros siguientes:

Viuda de José Yuste, 1; Manuel Martín, 0; Joaquín Pérez, 0; Viuda de Lorenzo Yuste, 1; Diego Pumareta, 0; Juan Yuste, 1; Eusebio García, 1; Francisco Gómez, 0; Manuel Crespo, 0; José Salva, dor Mallén, 1; José Salvador Barceló, 1; María Concepción, 0; Desiderio Aspas, 0; María Sebastián, 0; José Bergio, 0; Francisca González, 0; Lorenza Orero 0 Salvador Aspas, 0.

##### FABRICA DE CAL HIDRAULICA SUPERIOR

A 1'25 EL SACO DE 40 KILOS

•DEVOLVIENDO LOS ENVASES,

## VICENTE RODRIGUEZ

DEMOCRACIA, 36 y OVALO, 4—TERUEL

## DEL TELEGRIFO

##### La fiesta francesa

En la embajada francesa se verificó ayer la recepción acostumbrada con motivo del 14 de julio.

Presidió el acto el cónsul general. Asistió toda la colonia.

Por la noche, la colonia se reunió en los cafés de Francia y de París, a celebrar banquetes.

##### DE MARRUECOS

##### La acción del 11

El gobierno ha recibido datos de la legación de Tánger, según los cuales, el ataque de nuestras tropas verificado el día 11, causó grandes daños a los moros, que se muestran muy desalentados para proseguir la campaña y muchos notables desean someterse.

##### Mala interpretación

En el ministerio de la Guerra se duelen de los comentarios que ciertos periódicos didican al art. 11 del real decreto sobre el voluntariado.

Este no restablece la sustitución como alguien dice ni hay privilegio a favor de los soldados de cuota.

##### Aviadores muertos

Comunican de Versalles que en Guyaucour fueron encontrados los cadáveres de dos aviadores debajo un monoplano.

Eran Perein y su hijo, que provan-  
do un nuevo monoplano, cayeron,  
quedando muertos en el acto.

##### Regreso

El jueves llegarán a Cádiz el señor Sánchez de Toca, de regreso de Cuba.

Salió para dicha ciudad con objeto de recibirlo, su hijo político señor marqués de Lema.

##### Males tiradores

En Sabadell un sujeto separado de su esposa, se le presentó solicitando reanudar la vida conyugal; la mujer se negó y el marido, desesperado, sacó una pistola y hizo dos disparos contra su esposa, que se disparó a correr porque los proyectiles no hicieron blanco.

El marido por no ser menos, salió también disparado, sin que haya podido descubrirse el paradero de ningún proyectil.

##### Comercio de Teruel

##### PRECIOS PAGADOS HOY

Por 100 kilos.

Chamorra . . . . .	29'50 a 29,00
Chamorro . . . . .	29'50 a 29,00
Blanqueta . . . . .	27'00
Candeal . . . . .	29 a 29'50
Jeja . . . . .	29'50 a 28'50
Moreacho . . . . .	26'25 a 27
Centeno . . . . .	24
Cebada . . . . .	24
Avena . . . . .	25

Vino de canilla, superior, se vende a 10 reales decálico en la Masía del Americano: Barrio de *Sau Blau*.